
疫情下蚂蚁集团区块链赋能供应链金融

据清华大学经济管理学院等机构的调查，受本次新冠疫情影响，85%的企业

现金无法维持3个月以上，而怎样帮助占我国企业总数90%以上的中小企业在此

次疫情下“活下来”，成了一个十分重要的议题。

01疫情之下，现金为王

如果摊开一个企业的账本，我们可以看到，企业支出主要分为两块：人力

支出，包括员工的工资、社保和公积金，这部分的支出占小微企业支出的比例

会达到 50%-60%；租赁成本，例如场地、设备、办公用品等等，这部分的支出

也可以达到总支出的20%-40%。

面对企业的实际负担，近日，人社部会同财政部、税务总局研究制定了

《关于阶段性减免企业社会保险费的通知》，明确了免、减、缓三项措施。

蚂蚁金服区块链专家梁蓉认为，国家出台的政策非常止渴，但是就现阶段

而言，小微经营主体的法人数量占国家法人经营主体的 99%以上，又因为一些

实际的考量，部分小微企业仍然面临非常大的困扰。

“所以，从我们看到的小微企业账面上的现金流，能够抗住人力支出和租

赁支出这两块的时间，不会超过三个月，这也是为什么之前西贝的老总会有那

样的结论。”

成都中科大旗软件股份有限公司（简称“中科大旗”）副总经理杨陈说

到， “应对此次危机最重要的，就是企业的抗击打能力，而抗击打能力一个最

关键的核心就是现金。”

中科大旗是一家深耕于旅游业的科技企业，主要为全国景区酒店开发智慧

系统，年销售超亿元，是数字文旅产业链上的龙头企业。在它背后，有全国数

百家小型厂商源源不断的提供硬件设备支持。

疫情发生之后，旅游行业首当其冲。

中科大旗很快便感受到景区客户的业务数据呈现“断崖式下跌”，在中科

大旗的网络交易系统上显示，以往使用它产品的景区在假日期间能达到很大的

业务交易量，而今年基本等于零。

“原来春节黄金周光交易都要做到上亿，今年大家坚持了几天吧，就全面



关停了，交易量跌至百万。”大年三十，在四川文旅厅值班的杨陈说。

营收暂时归零并不是最可怕的，人们都知道当疫情过后，旅游业的业务数

据一定会有爆发式的增长，但并不是所有企业都能手握足够的资金熬过这个

“冬天”。

如果中科大旗下游的景区现金流崩溃，将影响到未来旅游旺季的营业额，

最终会影响到中科大旗的产品销售；若中科大旗上游的数百家中小企业熬不过

去，等到疫情过去，没有它们的设备支持，中科大旗等核心企业也很难快速的

恢复到当初的水平。

产业链上共生死，中科大旗以及上下游的中小企业都需要足够的现金度过

这次危机。

面对这个问题，杨陈说道，“疫情未发生时，景区只要开门营业，有门票

收入就会有很多银行提供授信（贷款等）服务。但是一旦遇到这么大的疫情，

企业特别是中小企业的授信额度就有可能降低，这意味着它们将没有充足的现

金支持。”

02供应链金融成为“保命符”

就像疫情下，人们需要足够的口罩，中小企业若能拿到足够多的银行授信

额度，将成为他们在危机下的一张十分重要的“保命符”。供应链金融成为这

条产业链上的中小企业的希望。

据工信部统计，我国中小企业的数量达到 3000多万家，占企业总数 90%以

上，贡献了全国 50%以上的税收、60%以上的 GDP、70%以上的技术创新成果和

80%以上的劳动力就业。可以说，中小企业撑起了我国经济的半边天。

在整个经济大环境比较好的时候，银行一般会为信用良好的中小企业发放

流动资金贷款。流动资金贷款可以满足这些中小企业在生产经营过程中短期

（临时性、季节性）资金需求。

但当疫情等“黑天鹅事件”发生，考虑到中小企业资产匮乏、财报不规

范、经营数据不完整等因素，银行更愿意对像中科大旗这样产业链上的核心企

业提供帮助。

酒类垂直电商 1919董秘晋青海深有同感。因为 1919也是从小微企业成长

起来，对整个的产业链上面的小微企业融资难、融资贵非常理解。

“银行也希望为有真实交易背景的企业提供有效的资金支持，但是苦于几



点：第一，银行的风控管理体制；第二、银行的服务效率；第三、银行的管理

要求。这几点导致很多小微企业很难满足银行的要求。”

但是银行的担心也不无道理。蚂蚁金服区块链专家郑浩表示，流动资金贷

款对于银行，风险等级很高，而供应链金融相比流动资金贷款，增加了贸易背

景（比如中科大旗等核心企业和上下游企业的业务流水）进来，银行等金融机

构可以掌握基于真实的贸易背景来判断这些贷款是否能收回。

通过供应链金融，核心企业（比如中科大旗）的征信被释放出来，匀给这

个产业链上的配套企业。只要这些“配套”的中小企业有真实的订单，有应收

应付的款项，就能证明它们的信用等级，核心企业可以为它们授信，当核心企

业也流转不开时，银行还可以发放贷款。

当然，完善的中小企业信用评价体系仍然还未建立。虽然供应链融资能有

效规避单一企业的信用风险，但却不能完全消除信用风险。

而区块链的出现，正是解决“信任”问题最好的办法之一。供应链金融+区

块链，为这些多方参与者提供了更安全、透明的解决方案，给人们留下的“空

间”似乎变得更大。

03“双链通”模式下的小微企业

蚂蚁金服是第一批“吃螃蟹的人”。

2019年 8月，蚂蚁金服和成都银行合作，用区块链技术改造传统的供应链

金融，开创了“双链通”模式。基于区块链技术的供应链协作网络——蚂蚁区

块链“双链通”全面升级开放，这一模式已在成都率先跑通。

在“双链通”的创新模式下，核心企业“上链”后，买方的真实交易背景

连同付款承诺生成一笔笔应收凭证，由卖方认领后，成为了可流转、可融资的

资产。银行通览供应链上的信息，知道订单最终供应到哪家大型企业的产品

线，知道借的钱将流向主营业务的正常供给，也知道你有偿还能力。

贷款风险变得更加可控，对中小企业的融资需求就能做到“该出手时就出

手”。

目前，已有超过3万家企业在这个平台上获得融资服务。

简单解释一下蚂蚁金服的“双链通”模式：链路上核心企业产生的付款，

由核心企业来签发付款凭证，如果小微企业手里有付款凭证，就可以向“链

上”的合作银行在线申请贷款。而且，小微企业不需要跑柜台去完成各种手



续，而是全部线上化，最快可以达到秒级放款。

这些小微经营者，只要根据双链通的产品要求注册“上链”后，拿着核心

企业的凭证就可以在授信额度内找银行贴现。

与此同时，贴现也非常灵活。梁蓉说到，“如果凭证的面值是 100块钱，

但是他只需要用一块钱，也完全没问题。所以，对小微经营者的金额小但非常

高频的需求，能够完美匹配。”

中科大旗是“双链通”上的一员。在交易的过程中，区块链不可篡改的特

性使得银行和中科大旗都可以十分明确的掌握旅游景区线上交易的一些情况和

流水。

而中科大旗在上“链”这个过程中也受益颇多，在疫情下不仅帮助上下游

的合作伙伴共抗危机，还变相做到了资产穿透，向上可以核查投资者，向下可

以识别合作的配套企业，使得自身的企业数字化程度不断提升。

郑浩表示，中科大旗这种产业链上的核心企业，不仅“欠条”能帮小企业

拿到贷款，还能盘活整个链条上的资金需求、融资需求和信用资产，“是区块

链上的重要节点，供应链上的中流砥柱。”

1919是另一家受惠于“双链通”的企业。

2014年在新三板挂牌的 1919，当年的门店只有 70 家，应收账款只有 3亿

多。2018年，1919的应收账款达到了38亿。

1919董秘晋青海表示，目前，1919实现了线上和线下的深度融合，线上以

“1919吃喝app”为核心，线下布局全国 500多个城市和1900多家门店，全国

注册会员用户有1200多万。

以1919为例，其上游供应链中的核心企业包括了茅台、五粮液、洋河、国

窖以及众多的国外酒类品牌。对于这些顶级企业，传统的银行会将酒厂作为核

心、酒厂的经销商作为 N，实现“1+N”仓单的收取方式。

但是，酒类行业的一个特点就是现款交易，对资金流的流通要求非常高。

把产品供应到1919的平台上之后，酒类龙头企业希望快速周转、回笼资金。

但是从春节开始，受疫情的影响，1919的 1900多家门店有1/3开不了业。

即使已经开业的线下门店，也会受到比较严格的管控。

从去年开始，1919就与双链通进行合作。在春节过后，1919已经给供应链

上的小微企业提供了接近一亿的资金流量。



晋青海说到，“上游的一线酒厂拥有大量资金，他们也希望参与到酒类流

通的供应链金融当中。我觉得，从整个双链通的模式来说，已经提供了一个很

好的风控模型、性能体系，以核心企业为主整个产业进行赋能。”

如果说，中科大旗和 1919仍算是规模较大的企业的话，那么蔡世蓉的店算

的上是真正的小微企业。

蔡世蓉是成都百脑汇经营配件店的个体户，由于货源和资金都不足，目前

只好卖些存货。销售直线下降，但人员开支、房租、税金等成本都不降，据估

计第一季度的营收入将近“腰斩”。

但蔡世蓉非常淡定，因为注册资本只有 30元的成都百脑汇“冠勇专卖

店”，已经和注册资本超过 2000万的中科大旗一起在蚂蚁双链通上完成融资，

她的手里攥着中科大旗50万的“欠条”。

因为同在一条区块链上，即使对方“业务出现问题”，也不怕拿不到回

款。如果遇到疫情等不可抗力，对方实在周转困难，区块链还为蔡老板们提供

了一个“托底方案”——可以凭借“欠条”，也就是应收账款，向银行申请贷

款。

“双链通”真正做到了对小微企业的扶持。

04渡过难关，等风来

虽然疫情还未达到拐点，但供应链金融提高企业抵抗”黑天鹅事件“风险

的能力受到了政府部门以及各大金融机构的广泛关注。

利用区块链技术，供应链金融这一融资模式将被大大激活，信贷可得性、

融资覆盖面会大幅度提升。目前，蚂蚁“双链通”已经服务了全国超过 3万家

中小企业，主流银行还在陆续“上链”。

梁蓉说到，“我们注意到了小微企业这种经营困难的状况，对一些特殊的

行业、特殊的企业进行了一些费用的减免或者优惠，也希望通过区块链技术和

供应链金融的结合帮助这些因为疫情，资金暂时有困难的企业渡过难关。”


